


otro,	
  quien	
  pudo	
  estar	
  tranquilo	
  o	
  igual	
  de	
  sobrepasado,	
  cambie	
  al	
  recibir	
  tan	
  “mala	
  onda/vibras	
  

malas	
  como	
  quiera	
  significarlo”,	
  que	
   incluso	
  también	
   llegue	
  a	
  propagar	
  esa	
  conducta	
  mala	
  onda,	
  
que	
  se	
  traduce	
  en	
  irritabilidad	
  o	
  sobrepaso,	
  incluso	
  estrés	
  	
  en	
  otros	
  con	
  los	
  cuales	
  convive	
  	
  en	
  su	
  
áreas	
  sociales,	
  	
  sea	
  este	
  laboral,	
  familiar,	
  social…	
  en	
  la	
  calle.	
  	
  

Lo	
   lamentable	
   es	
   que,	
   esta	
   red	
   de	
   relaciones	
   se	
   traduce	
   a	
   conductas	
   con	
   otros,	
   a	
   actos	
  macro	
  

sociales.	
   	
   No	
   es	
   de	
   cuestionar	
   que	
   el	
   bocineo	
   de	
   aquel	
   taco	
   santiaguino	
   del	
   cual	
   nadie	
   puede	
  
escapar,	
  proviene	
  de	
  una	
  cadena	
  sin	
  fin,	
  de	
  falta	
  de	
  manejo	
  de	
  la	
  “carga”	
  de	
  mala	
  onda	
  propagada	
  
sin	
   filtro.	
   Pero	
   esto	
   no	
   es	
   todo,	
   consideremos	
   aquel	
   que	
   con	
   la	
   carga	
   llega	
   a	
   su	
   hogar,	
   con	
   la	
  

esperanza	
   de	
   que	
   el	
   día	
   se	
   terminó	
   y	
   todo	
   va	
   estar	
   bien,	
   con	
   suspiros	
   de	
   esperanza	
   hacia	
   la	
  
visualización	
  de	
  una	
  tranquilidad	
  necesaria.	
  Sin	
  embargo	
  en	
  la	
  actualidad	
  ni	
  los	
  hogares	
  se	
  escapan	
  
de	
   tal	
   círculo	
   vicioso,	
   puesto	
   que	
   cada	
   integrante	
   choca	
   en	
   un	
   modo	
   de	
   desesperación	
   y	
   se	
  

generan	
   conflictos	
   en	
   los	
   vínculos	
   primarios,	
   de	
   los	
   cuales	
   simplemente	
   esperamos	
   apoyo	
  
incondicional.	
   Pero	
   lamentablemente	
   todos	
   caemos	
   en	
   el	
   mismo	
   “saco”	
   de	
   reacciones	
  
inconscientes	
  e	
   involuntarias	
  que	
  permutan	
  en	
   la	
  vida,	
  como	
   la	
  energía	
  que	
  no	
  se	
  destruye	
  sino	
  

que	
  se	
  propaga	
  y	
  transforma.	
  	
  

Otro	
   cuestionamiento	
   que	
   últimamente	
   ha	
   rondado	
   mucho	
   en	
   los	
   medios	
   e	
   incluso	
   en	
  
conversaciones	
  con	
  cercanos,	
  es	
  ¿Por	
  qué	
  tanta	
  necesitas	
  de	
  consumir?	
  ¿Qué	
  es	
  esto	
  del	
  	
  “boom”	
  
del	
  costanera	
  center?	
  Estudios	
  han	
  demostrado	
  que	
  el	
  consumismo	
  se	
  debe	
  a	
  un	
  vacío	
  emocional,	
  	
  

y	
  no	
  es	
  raro	
  ver	
  como	
  personas	
  decaídas	
  de	
  ánimo	
  deciden	
  “darse	
  un	
  regalito”.	
  Será	
  que	
  volcarse	
  
al	
   individualismo,	
   generamos	
   una	
   desconexión	
   de	
   cómo	
   nos	
   encontramos	
   en	
   el	
  mundo,	
   tan	
   así	
  
que	
  incluso	
  ¿olvidamos	
  quiénes	
  somos?	
  El	
  consumismo	
  es	
  resultado	
  nada	
  más	
  que	
  una	
  proyección	
  

de	
  necesidades	
  creadas	
  para	
  una	
  satisfacción	
  fantasiosa.	
  	
  

De	
   tal	
   modo	
   considero	
   que	
   el	
   primer	
   paso	
   a	
   una	
   invitación	
   hacia	
   la	
   comprensión	
   del	
  
construccionismo	
   social,	
   es	
   la	
   transformación	
   de	
   pensamiento,	
   considerando	
   que	
   si	
  
personalmente	
   nos	
   hacemos	
   cargo	
   de	
   nosotros	
   mismo	
   y	
   dejamos	
   el	
   automatismo	
   podremos	
  

generar	
  un	
  conocimiento	
  de	
  sí	
  mismo,	
  sin	
  la	
  necesidad	
  de	
  obstaculizar	
  todo	
  por	
  un	
  velo	
  protector	
  
que	
  en	
  este	
  caso	
  sería	
  llenar	
  un	
  vacío	
  con	
  la	
  llamada	
  a	
  por	
  ejemplo;	
  consumir.	
  	
  

La	
  idea	
  no	
  es	
  criticar	
  al	
  individualismo,	
  sino	
  plantear	
  que	
  aquello	
  debe	
  ser	
  complementado	
  con	
  la	
  
noción	
  de	
  que	
  crecemos	
  y	
  nos	
  vamos	
  envolviendo	
  en	
  una	
  sociedad,	
  por	
  ende	
  somos	
  seres	
  sociales	
  

que	
   olvidamos	
   SER.	
   Es	
   que	
   como	
   individuos	
   nos	
   hemos	
   despojado	
   de	
   la	
   responsabilidad	
   de	
  
hacernos	
  cargo	
  de	
  “cómo	
  eres	
  y	
  como	
  reaccionas”.	
  Ahora	
  vivimos	
  automatizados	
  como	
  “zombies”	
  
de	
   lo	
   que	
   tenemos	
   que	
   cumplir,	
   desde	
   el	
   pago	
   de	
   las	
   cuentas	
   hasta	
   roles,	
   por	
   ende	
   propongo	
  

recalcar	
   la	
   necesidad	
   de	
   DESPERTAR	
   y	
   transformarnos,	
   desde	
   lo	
   individual	
   para	
   y	
   con	
   la	
  
construcción	
  de	
  otros,	
  cuyo	
  objetivo	
  con	
   lleva	
  a	
  que	
   la	
  escuela	
  de	
   la	
  vida	
  no	
  sea	
  solo	
  presencial	
  
sino	
  con	
  individuos	
  empoderados,	
  que	
  se	
  	
  conocen	
  	
  a	
  sí	
  mismo,	
  desde	
  la	
  significación	
  y	
  sentidos	
  de	
  

sus	
  acciones	
  y	
  modos	
  de	
  reaccionar,	
  buscando	
  un	
  modo	
  sano	
  de	
  funcionamiento.	
  	
  

Para	
  aquello	
  es	
  necesario	
  conectarse	
  con	
  una	
  conciencia	
  personal	
  para	
  reconocer	
  las	
  emociones	
  y	
  
manejar	
   lo	
   que	
   le	
   sucede	
   para	
   llevar	
   acabo	
   actitudes	
   y	
   conductas	
   sanas,	
   esto	
   permite	
   que	
   nos	
  

volvamos	
  más	
  asertivos	
  y	
  capaces	
  de	
  valerse	
  por	
  sí	
  mismos.	
  	
  La	
  práctica	
  sobre	
  sí	
  mismo	
  permitirá,	
  



con	
   fuerza	
   y	
   voluntad,	
   comprender	
   tu	
   modo	
   de	
   ser	
   y	
   a	
   partir	
   de	
   ahí	
   tener	
   practicas	
   sanas	
   y	
  

generador	
   de	
   relaciones	
   y	
   vínculos	
   también	
   sanos,	
   siendo	
   un	
   aporte	
   para	
   esta	
   sociedad.	
   Lo	
  
importante	
  es	
  comprender	
  las	
  consecuencias	
  del	
  autoconocimiento.	
  	
  

A	
  partir	
  de	
  la	
  valencia	
  del	
  sí	
  mismo,	
  se	
  da	
  paso	
  para	
  comprender	
  la	
  que	
  las	
  acciones	
  se	
  traducen	
  en	
  
co-­‐acciones,	
  entonces	
  comprendemos	
  la	
  importancia	
  de	
  la	
  sociabilización,	
  pues	
  ciertos	
  modos	
  de	
  

acción	
   conjunta	
   van	
   volviéndose	
   patrones	
   de	
   comportamiento	
   basado	
   en	
   reglas	
   formales	
   e	
  
informales.	
  Produciendo	
  a	
  la	
  vez	
  que	
  aquellas	
  formas	
  de	
  acción	
  coordinadas	
  determinan	
  el	
  modo	
  
de	
   involucramiento	
   social	
   y	
   por	
   sobre	
   todo	
   cultural.	
   Por	
   ende	
   la	
   sociabilización	
   también	
   es	
   un	
  

aspecto	
  fundamental	
  y	
  decisivo	
  en	
  nuestros	
  modos	
  de	
  acción,	
  pues	
  debemos	
  hacer	
  que	
  encajen	
  y	
  
sean	
  ratificados	
  por	
  el	
  contexto	
  en	
  que	
  nos	
  situamos,	
  para	
  tener	
  significado	
  y	
  crear	
  sentido.	
  	
  

Es	
   difícil	
   comprender	
   que	
   somos	
   seres	
   en	
   múltiples	
   dialécticas	
   yo/otro,	
   monólogo/dialogo,	
  	
  
realidad	
   interna/	
  externa,	
   y	
  que	
  al	
   parecer	
   si	
   reconocemos	
   y	
   aceptamos	
  aquellas	
  podemos	
   vivir	
  

contemplando	
  y	
  comprendiendo	
  que	
  el	
  bienestar	
  depende	
  de	
  uno	
  mismo	
  y	
  su	
  disposición	
  hacia	
  el	
  
mundo.	
   	
   Si	
  hasta	
   los	
   refranes	
  populares	
  nos	
  aportan	
   sabiamente	
   con	
  un	
  conocimiento	
   colectivo	
  
para	
  el	
  individuo;	
  "Si	
  le	
  sonríes	
  a	
  la	
  vida,	
  ella	
  te	
  sonriera	
  de	
  vuelta”.	
  	
  

La	
  invitación	
  es	
  a	
  reflexionar	
  sobre;	
  ¿Cómo	
  podemos	
  ser	
  una	
  sociedad	
  y	
  chilenos	
  más	
  serenos	
  y	
  con	
  

índices	
   de	
   calidad	
   y	
   bienestar	
   de	
   vida?	
   Considerando	
   personalmente	
   lo	
   siguiente;	
   ¿Cuál	
   es	
   la	
  
emoción	
   presente	
   frecuentemente	
   en	
   su	
   vida?	
   ¿Le	
   gusta,	
   es	
   cómodo?	
   ¿Ese	
   dolor	
   de	
   espalda	
  
porque,	
  y	
  de	
  dónde	
  viene?	
  "Estoy	
  cargando	
  muchas	
  cosas	
  de	
  mi	
  vida"	
  ¿Estamos	
  hablando	
  de	
  carga	
  

emocional?	
  ¿Cómo	
  se	
  manejan	
  las	
  emociones?	
  ¿Tiene	
  que	
  ver	
  con	
  esas	
  brutalidades	
  de	
  mala	
  onda	
  
inconsciente	
  que	
  nos	
  traspasamos?	
  

Una	
  sociedad	
  sana,	
  depende	
  de	
  que	
  sus	
  individuos	
  también	
  lo	
  estén,	
  puesto	
  que	
  la	
  transformación	
  
parte	
   de	
   nosotros	
   mismo	
   para	
   poder	
   ser	
   el	
   primer	
   granito	
   de	
   arena	
   para	
   llegar	
   a	
   la	
   unión	
   y	
  

armonía	
  desde	
  yo/otros;	
   la	
   sociedad.	
  Así	
   la	
  propia	
  comprensión	
  para	
   renovarse	
  y	
  auto	
  cuidarse,	
  	
  
Junto	
   con	
   respetar	
  ese	
  espacio	
  que	
   los	
  demás	
   también	
  necesitan.	
  Nos	
  genera	
  una	
   sensación	
  de	
  
que	
   somos	
   capaces	
   de	
   construir	
   juntos	
   un	
   fluir	
   en	
   el	
   dinamismo	
   de	
   la	
   vida;	
   la	
   idea	
   es	
   que	
   nos	
  

sintamos	
  “como	
  peces	
  en	
  el	
  agua”	
  donde	
  todo	
  fluye	
  para	
  la	
  armonía	
  personal	
  que	
  se	
  transforma	
  
en	
  grupal	
  y	
  ¿Quién	
  sabe…mundial?	
  Veamos	
  la	
  red	
  que	
  nos	
  une	
  y	
  pongámonos	
  como	
  objetivo	
  una	
  
transformación	
   social	
   a	
   partir	
   de	
   lo	
   individual.	
   Piense	
   en	
   ¿qué	
   quiere	
   para	
   usted?	
   Desde	
   la	
  

comprensión	
  profunda	
  como	
  SER	
  y	
  como	
  aquello	
  puede	
  ser	
  un	
  aporte	
  proyectivo	
  para	
  los	
  demás	
  
con	
  los	
  cuales	
  se	
  relaciona,	
  calificándolo	
  como	
  una	
  trasparencia	
  intersubjetiva	
  que	
  nos	
  une.	
  De	
  tal	
  
modo	
  nuestro	
  sentido	
  y	
  nuestra	
  significación	
  con	
  los	
  demás,	
  solo	
  se	
  da	
  mediante	
  el	
  entendimiento	
  

de	
  mis	
  acciones/palabras	
  con	
  las	
  del	
  otro	
  en	
  que	
  emerge	
  y	
  se	
  genera	
  la	
  vida.	
  	
  

Ahora	
   la	
   invitación	
   está	
   para	
   que	
   usted	
   siga	
   reflexionando	
   sobre	
   esta	
   intersubjetividad	
   y	
   la	
  
importancia	
   de	
   significar	
   con	
   otros,	
   para	
   darle	
   sentido	
   a	
   la	
   vida,	
   es	
   la	
   consideración	
   de	
   una	
  
reciprocidad	
  que	
  primer	
  comienza	
  en	
  la	
  necesidad	
  de	
  uno	
  mismo	
  y	
  hacernos	
  valer	
  como	
  seres.	
  	
  

	
  




